

con la documentación indispensable para llevar a buen puerto su estudio. En efecto, el libro cuenta con el aparato erudito correspondiente y cada revista está presentada con el elenco de suscriptores, el análisis de los índices y las ilustraciones que nos permiten tomar contacto con páginas que forman parte de nuestra historia cultural.

La obra resulta de gran interés por su aporte hemerográfico, que contaba con estudios parciales de los que ahora son enfocados en su continuidad.

HEBE CARMEN PELOSI

SAMUEL AMARAL - MARIANO BEN PLOTKIN, (compiladores) *Perón: del exilio al poder*, Buenos Aires, Editorial de la Universidad Nacional de Tres de Febrero, 2004.

Sin duda el peronismo es uno de los temas del siglo XX sobre el cual más se ha investigado, tanto en nuestro país como en el extranjero. A pesar de ello, este libro se centra en una cuestión poco atendida hasta este momento: la evolución de las relaciones entre Perón y otros actores políticos y con sus partidarios en la Argentina en busca de la solución de la crisis de legitimidad que atravesaba desde 1955, abarcando los dieciocho años que duró su exilio.

A través de los trabajos realizados especialmente para este libro, historiadores nacionales y extranjeros investigan y analizan la llamada *legitimidad perdida*, recurriendo, particularmente, a la sociología. Por otro lado, estos trabajos se encuentran compilados en un excelente orden cronológico que facilita la comprensión general de la obra.

La misma se inicia con la introducción “Perón en el exilio: la legitimidad perdida”, a cargo de Samuel Amaral. El autor realiza un estudio sobre la legitimidad política y la crisis que se produce cuando ésta es quebrada, tal como se produjo en el peronismo tras el derrocamiento de su líder por la Revolución Libertadora el 20 de septiembre de 1955 y que se prolongó hasta 1973. De esta manera, va presentando una serie de puntos que luego serán ampliados en los distintos capítulos que contiene la obra y citando una gran cantidad de bibliografía.

En el capítulo uno, a cargo de Tulio Halperin Dongui, “El lugar del peronismo en la tradición política argentina”, presenta al movimiento peronista como un continuador de la práctica política de nuestro país, haciendo hincapié, por un lado, en los rasgos comunes que tiene con Rosas, Mitre e Irigoyen a pesar del contexto distinto al que pertenecen y, por el otro, en la influencia del tiempo histórico de Perón en su práctica política.

En “La ideología de Perón: continuidades y rupturas después de la caída”, el historiador Plotkin expone el complejo tema ya enunciado, no sólo citando un gran número de fuentes secundarias sino también ampliando en las citas varios conceptos enunciados. A través de esto, busca la ideología de Perón en

su práctica política, en relación con su aspecto militar, liberal, su “giro a la izquierda”, el exilio y el retorno.

Samuel Amaral, en “El avión negro: retórica y práctica de la violencia”, a través de continuas referencias de fuentes primarias, fuentes secundarias, aclaraciones y citas en las notas al pie y tablas, estudia cómo Perón comenzó a conducir a sus seguidores en los primeros años de su exilio (1955-1958), marcados por el “mito del retorno”, bajo los aspectos retóricos, prácticos y estratégicos.

En “Carisma disperso y rebelión: los partidos neoperonistas”, M. F. Arias y R. García Heras indagan sobre el muy poco estudiado origen, el desarrollo y la influencia de estos partidos durante 1955 y 1973 por medio de citas de fuentes primarias, secundarias y aclaraciones.

En el capítulo cinco: “Coacción y coalición: peronismo y partidos políticos, 1962-1963”, Antonio Manna se explaya, sobre la base de bibliografía y de medios periodísticos, para investigar el papel jugado por el peronismo “frente al sistema partidario y a los diversos proyectos elaborados por las distintas administraciones de Ministerio del Interior”.

En “Perón y los sindicatos: la lucha por el liderazgo peronista”, James W. McGuire, a través de una extensa bibliografía, hace un completo estudio acerca de esta relación, centrándose en la segunda mitad de la década del '50 y, fundamentalmente, en la década del '60.

La historiadora María M. Ollier, en “La ambigüedad de un desafío; Perón y las fuerzas armadas”, investiga las relaciones mantenidas entre Perón, desde España, y los presidentes de la Revolución Argentina y, a su vez, las divisiones internas que existían dentro de las Fuerzas Armadas mismas frente al peronismo y la creciente importancia en estas relaciones, como factor decisivo en el resultado de ellas, de la violencia causada por la guerrilla.

En el último capítulo de este libro: “Perón y la guerrilla: el arte del engaño mutuo”, William Ratliff estudia la relación mantenida por el General y estos grupos armados desde el surgimiento de los mismos hasta la muerte del primero. Este estudio abarca tanto el aspecto ideológico como la conveniencia mutua de esa relación por medio de constantes referencias bibliográficas y de una escritura amena y concisa.

La conclusión, realizada por Samuel Amaral, unifica notoriamente los distintos temas expuestos en los capítulos de este libro, que representan en su conjunto el recorrido efectuado por Perón desde su derrocamiento en el '55 hasta el retorno al poder, “que es el camino de la recuperación de su legitimidad política y, a su vez, de la resolución de la crisis de legitimidad abierta con su caída”.

*Perón: del exilio al poder* demuestra claramente ser el resultado de una seria y profunda investigación histórica realizada por cada uno de los colaboradores que lo conforman. Sus importantes referencias bibliográficas, sus exposiciones claras y concretas, sus narraciones amenas y las nuevas aportaciones que realizan hacen que esta compilación sea fundamental para

aquellos interesados en la historia argentina contemporánea. El resultado de esto no podía ser otro que el obtenido: una excelente recopilación e interpretación de los hechos que influyeron y continúan afectando a nuestro país.

MARÍA LUCILA BRIGNOLO

JULIO POPPER, *Atlanta. Proyecto para la fundación de un pueblo marítimo en Tierra del Fuego y otros escritos*, Buenos Aires, Eudeba, 2003.

Eudeba, en este esfuerzo editorial, presenta una fuente original y de gran interés. Se trata del proyecto de fundación de un pueblo marítimo diseñado por el aventurero de origen rumano Julio Popper. El autor, un hombre que se instaló en Tierra del Fuego a fines del siglo XIX atraído por el oro de Cabo Vírgenes, quedó estrechamente ligado a la historia de la región. Popper, emprendedor y ambicioso, intentó mantener un dominio territorial en aquellas latitudes con la creación de sellos postales, moneda y un pequeño ejército, y se destacó particularmente por sus proyectos y emprendimientos de carácter civilizador. Entre ellos se destacan el de la creación de una línea telegráfica, colonias de pobladores y la fundación de un pueblo marítimo en Tierra del Fuego, llamado Atlanta. De este último proyecto trata el documento que se presenta, bajo la dirección de Alejandro Rafael Winograd.

El trabajo consta de tres grandes partes. En la primera se incluye un importante estudio preliminar realizado por Santiago Reyes, donde además de describir el tema en sus conceptos ideales se presenta una breve biografía de Julio Popper, comentando las circunstancias históricas en que se desenvolvió.

La segunda parte, o cuerpo principal del libro, abarca la exploración de Popper a Tierra del Fuego y la presentación del proyecto Atlanta. El 5 de marzo de 1887, en el Instituto Geográfico Argentino, expuso sus ideas, junto a la descripción de las exploraciones realizadas en Tierra del Fuego, así como también el proyecto del pueblo marítimo. En su análisis y conclusiones plantea que las exuberantes tierras pastoriles, los diversos bosques, las valiosas minas, las ricas pesquerías, la explotación de los diques naturales y de la navegación en el Cabo de Hornos son suficientes para garantizar la prosperidad de un pueblo.

En el apéndice, dividido en dos apartados, se hace referencia a la vida en Tierra del Fuego y a diferentes aspectos y observaciones de la región.

La obra está muy bien lograda, tanto por los acabados y esclarecedores comentarios del estudio preliminar, como por su organización y el carácter de la lectura. En sí representa un documento interesante que abre caminos a la